

Percepción de alza de la delincuencia de la región entre las más altas del país

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Una detallada radiografía de la victimización y la percepción de la delincuencia entregó la nueva versión de la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC), correspondiente al 2024, elaborada por el Ministerio de Seguridad y el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Específicamente, la Región de Antofagasta se sitúa como una de las zonas en donde las personas tienen una mayor percepción que la delincuencia aumentó, con un 91,3%, solo por detrás de Nuble y Atacama, que tuvieron 92,8% y 92,4%, respectivamente.

En tanto, la victimización de hogares llegó al 4,7%, mientras que el indicador de amenazas y acoso alcanzó un 8,1% de las personas en 2024.

Con todo, el 33% de los hogares de la región fue victimizado por alguno de los delitos consultados en el sondeo en los últimos 12 meses. En el país, esta cifra llegó a un 38,5%.

REFORZAR ACCIONES

El exconsejero Fabián Ossandón, que presidió la comisión de Seguridad del Consejo Regional, valoró los esfuerzos en materia de seguridad pública, sin embargo, los calificó de "insuficientes".

El fundador de Antofa Segura sostuvo que "estamos todos los días en terreno, escuchando a vecinos de Antofagasta, Calama y otras comunas que relatan con angustia los delitos que se cometen en sus barrios, como robo de vehículos, asaltos violentos, bandas organizadas que ingresan a las viviendas, riñas y balaceras".

Además, mencionó que se

SEGURIDAD. Este indicador en Antofagasta llegó al 91,3%, detrás sólo de Nuble y Atacama. Actores regionales analizan la cifras y coinciden en que se requiere reforzar trabajo mancomunado.

91,3%

aumentó la percepción de mayores hechos de violencia en la región, una de las más altas del país.

33%

de hogares de la región fueron víctimas de algún delito consultado en los últimos 12 meses.

8,1%

personas de la región reportaron haber sufrido amenazas o acoso en 2024.

han incrementado las solicitudes para implementar el plan "Yo cuido la casa de mi vecino", una iniciativa nacida desde la comunidad para prevenir el delito y recuperar la vida de barrio.

"Es momento de reforzar las acciones en seguridad ciudadana y pública, con inteligencia, coordinación efectiva, patrullajes preventivos 24/7 en los barrios, mejorar la iluminación y recuperar espacios públicos. La gente merece vivir segura y tranquila en nuestra región", recalzó Ossandón.

Para el concejal Dinko Rendic (RN), director de la Asociación de Seguridad de Municipios del Norte, la cifra de per-



LA ENUSC FUE ELABORADA POR EL MINISTERIO DE SEGURIDAD Y EL INE.

cepción de incremento de la delincuencia refleja no solo la ocurrencia de hechos delictivos, sino también un temor instalado en comunidades, particularmente en sectores populares.

"Como municipio lo advertimos hace tiempo. Por eso impulsamos acciones concretas desde lo local, entendiendo que la seguridad es un derecho. La falta de presencia policial, la reincidencia delictual y la expansión del narcotráfico

nos exigen respuestas urgentes, coordinadas y sostenidas por parte de todos los niveles del Estado", indicó.

El edil explica que se requiere trabajo articulado entre todas las autoridades -locales, regionales y nacionales - para enfrentar este contexto.

"En sesión del concejo municipal del 17 de diciembre de 2024, hicimos presente e identificamos nuestras limitaciones operativas: falta de personal, escaso presupuesto, y restric-

ciones horarias". Por lo mismo, destaca la creación de la inédita asociación.

"Hoy, junto a Mejillones y Sierra Gorda, formaremos un triángulo estratégico que nos permitirá desplegar seguridad 24/7 con más vehículos, tecnología y guardias especializados. Así fortaleceremos la labor preventiva municipal y descongestionaremos a las policías, permitiéndoles concentrarse en delitos de mayor connotación".

VIOLENCIA

Con otra mirada, la exgobernadora Fabiola Rivero indicó que, en mayo de este año, desde el Servicio de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia se comunicó "que la cantidad de ingresos a programas de protección de infancias y adolescencias vulneradas es mayor que los nacimientos, 371 niños nacen al día y 429 niños son ingresados".

En ese sentido, la exautoridad precisó que "existe un alza sostenida de violencia, abuso y negligencia, destacando, negativamente, recién nacidos con síndrome abstinencia, niñas y adolescentes víctimas de explotación sexual, adolescentes extranjeros que ingresan solos a Chile".

"Si a eso sumamos la deserción escolar, la falta de matrícula, el ausentismo, incluso en la educación parvularia, y la violencia en la convivencia escolar, tenemos un verdadero nido de violencia exponencial en nuestra comunidad", añadió la abogada.

"Se ha avanzado en investigación y sanción, se ha evidenciado el colapso del sistema penitenciario. En mi opinión, el nuevo gobierno debe poner énfasis en la protección de las familias, en especial, de quienes se encuentran en una situación de mayor vulnerabilidad, así como también avanzar en cobertura de salud mental y cupos de rehabilitación por drogodependencia", concluyó Rivero.

ce3